

Primer Encuentro Provincial de Instituciones Formadoras de Trabajadores Sociales:

El día 21 de octubre de 1999, en el marco de las actividades previstas entre la Secretaria de Coordinación y la Secretaria Académica se llevó a cabo el Primer Encuentro Provincial con Institutos Terciarios. En esta oportunidad estuvieron presentes directivos, docentes y estudiantes del Instituto "Berrotarán" (de Berrotarán), del Instituto "Cardenal Ernesto Ruffini" (de Villa María) y el Instituto de Educación Superior del Centro de la República – INESCER (también de Villa María).

La propuesta de trabajo consistió en la formación de una posible Agenda 2000 de diálogo e intercambio entre las cuatro instituciones educativas de Trabajo Social, a partir de la circulación de preocupaciones y propuestas acerca de la formación de los Trabajadores Sociales. En un segundo momento se informó de la FAUATS (Federación Argentina de Unidades Académicas de Trabajo Social) y la reunión prevista para los días 28 y 29 de Octubre de 1999 en Catamarca.

A continuación se recuperan algunos registros útiles para iniciar un proceso de cooperación entre las Instituciones:

- La apertura de una nueva carrera de Licenciatura en Trabajo Social en la Universidad Nacional de Río Cuarto. Aparentemente estaría avanzada la decisión de la "reapertura" de esta carrera, ya que tanto al Instituto "Berrotarán" como a la Escuela de Trabajo Social de la UNC le han solicitado los planes de estudio. El mencionado Instituto ha mantenido conversaciones tanto con la Secretaria Académica como con el Rector de dicha universidad a los fines de "buscar" algunas formas de coordinación.
- El inicio en el año 2001 del dictado de una Licenciatura en Servicio Social a partir de la Universidad Nacional de Villa María (UNVM). Esta licenciatura es producto de la "articulación" entre el Instituto "Cardenal Ernesto Ruffini" y la UNVM. Los alumnos obtendrán un título técnico de cuatro años en el mencionado Instituto y en un año y medio de cursado en la UNVM accederán al título de Licenciados. En relación a esta Licenciatura se plantea como preocupación que los Trabajadores Sociales egresados del INESCER no podrán acceder a la misma, ya que el convenio por el "trayecto de articulación" se ha realizado únicamente con el Instituto "Ruffini". En esta dirección surge como evaluación que algunas Universidades desconocen la historia y lo "acumulado" por los terciarios en materia de formación de recursos humanos instalando o profundizando cierta competencia. Se propone frente a este tema conocer y monitorear permanentemente la direccionalidad que va asumiendo la política universitaria, sobre todo en relación a su inserción regional ("la regionalización de las licenciaturas").
- Aparecen dos situaciones que preocupan: el número de instituciones educativas que formarán Trabajadores Sociales en la provincia de Córdoba ("aparentemente seríamos seis en el año 2001") y el "status" de las credenciales que se otorgan. Este último punto fue recuperado con mucha fuerza por los estudiantes de Trabajo Social del INESCER y la Coordinadora de la Carrera del Instituto Berrotarán.

- También se menciona las dificultades que tienen los Institutos Terciarios de Trabajo Social para realizar modificaciones a los planes de estudio. Los docentes presentes expresan que sus propuestas de formación profesional aparecen como “anticuadas” por la denominación de las asignaturas, aunque hayan variado los contenidos.
- Entre las propuestas que surgen se menciona la importancia de recuperar las prácticas docentes en Trabajo Social. Para ello se alienta el promover para el próximo año un Encuentro Intercátedras de Trabajo Social. Los estudiantes presentes también expresan la voluntad de realizar encuentros para el intercambio de experiencias y de prácticas académicas. La síntesis de estas intencionalidades, al decir de una estudiante, sería el “...romper barreras”.
- Otra propuesta que surge es la de propiciar proyectos compartidos de investigaciones que fortalezcan el “lugar” de la disciplina de Trabajo Social en el campo de las ciencias sociales.

En cuanto al próximo evento de FAUATS, se entregó la información que había llegado a la Escuela de TS de la UNC; como así también, una copia del acta de la última asamblea (Año 1998) de la FAUATS. Luego de analizar la situación institucional de la federación se acordó, que en caso de que se propusiera a la Escuela de TS de UNC asumir algún tipo de responsabilidad en relación a FAUATS para el año 2000, la misma se asumiría, dentro de las posibilidades de los Institutos, en forma compartida.

Finalmente se evaluó como positivo este Encuentro y la importancia que la Escuela de TS de la UNC hubiera convocado al mismo, ya que constituye “...un reconocimiento a que existimos” según lo expresó un docente participante. También se propuso que los encuentros para el próximo año se hicieran tanto en capital como en el interior provincial (sedes de los institutos).